
ｗww．whb．ｃｎ

２０19 年 11 月 3 日 星期日6 文化 综合文化版责任编辑/杨 燕
综合版责任编辑/何轶君

水乳交融 生死与共
———评中国上海国际艺术节上演的民族歌剧《沂蒙山》

李栋全

当《沂蒙山小调》动

机在民族歌剧《沂蒙山》

序曲中回响时， 山东地

方特色的音乐就与“水乳交融、生死与共”

的沂蒙精神交织在了一起，就与观众交织

在了一起，就与人民交织在了一起。 当台

下的观众不禁跟着朗朗上口的旋律哼唱

时，当观众被剧中人物的生死抉择感动流

泪时，当观众用掌声和泪水陪伴剧中牺牲

的角色登台谢幕时，当观众在散场后仍不

禁哼唱主题歌时，我们就知道歌剧《沂蒙

山》选择了观众，选择了人民。

用歌剧来弘扬爱国主义精神早有优

秀的先例。威尔第早期创作的歌剧基本都

顺应了意大利“复兴运动”的热潮，以反抗

外族入侵的爱国题材为主， 旋律朗朗上

口，迅速在意大利民众中传唱，甚至当时

以威尔第的名字组成的口号成了爱国主

义的象征。《沂蒙山》作为一部弘扬中华民

族爱国精神的歌剧，展现了不逊色于歌剧

大师威尔第爱国歌剧的优秀品质。

故事题材上，《沂蒙山》 以抗日战争

时期沂蒙山人民与八路军战士相互扶

持、共同抗日为线索，挖掘生死攸关时刻

村民与八路军不畏牺牲的崇高抉择，让

两对主角可歌可泣的爱情故事在那个特

殊的年代闪耀炽热的光芒。 而一部优秀

的戏剧最难的是构思戏剧冲突， 爱国主

义题材中常见的正邪对抗并非歌剧所

长，对歌剧来说，最拿手的是抒情咏叹。

那戏剧冲突何来？ 《沂蒙山》给出了良好

的解答。 剧中冲突集中在人物面临的生

死抉择， 从一开始海棠选择放丈夫林生

参军开始， 到孙九龙和村民选择牺牲自

己保护八路军伤员， 再到海棠选择牺牲

自己的孩子保护八路军的孩子。 这种性

命攸关的时刻， 沂蒙山人民始终如一地

选择跟党走， 是将情感力量推向高潮的

内在动因。

面临重大抉择不仅仅是在剧情之

中 ， 更是在歌剧的构思与创作之中 。

选择悲剧还是喜剧 ？ 编剧王晓岭选择

了震撼心灵 、 催人泪下的悲剧 ， 但在

悲剧结局留下了希望的火种 。 戏剧结

构上 ， 《沂蒙山 》 有六幕 ， 每幕均以

喜开场以悲结束， 以反差积聚张力， 情

感力量层层叠加 ， 至全剧结束达到高

潮， 催人泪下。 令人惊喜的是， 悲剧所

缺失的 “大团圆” 在演员谢幕时， 以一

种超现实的 “幻想” 场景实现———这种

独特的谢幕方式效果极佳， 台上英雄们

终于幸福 “团圆” 在一起， 席间已有观

众泣不成声。

对于 “全景式” 史诗歌剧， 选择

塑造大人物还是小人物？ 《沂蒙山》给

出了“质朴的人物，崇高的英雄”这一

解答。 《沂蒙山》的主角是普通农民和

八路军战士， 但这些质朴的人物凝聚

了中华民族的崇高精神。 海棠是沂蒙

山红嫂的典型代表，她不仅筹集军粮，

掩护八路军伤员，独自抚养八路军的孩

子，更在生死时刻牺牲自己的孩子拯救

了八路军的孩子，大爱无疆；村长孙九

龙在日军扫荡时，带领沂蒙山的男子汉

们代替八路军英勇赴死， 可歌可泣；林

生在民族危亡之际舍小家为大家，在生死

危亡的时刻舍小我为大我，豪迈悲壮。 他

们身上闪耀着中华儿女浴血奋战、 不怕

牺牲的革命精神， 他们身上凝聚着无私

奉献、为国为民的民族气节。

选择分曲结构还是贯穿结构？ 分曲

结构将独立的唱段按照次序演唱， 而贯

穿结构中音乐连续不断。 显然作曲家栾

凯选择了前者， 这也意味着每一首优秀

的独立唱段结束，如若得到观众认可，观

众可以奉上掌声和喝彩， 从当晚 《沂蒙

山》 收获观众的掌声来看， 可谓相当成

功。 那么在这些分曲之间用什么来连接

呢？ 是选择说白还是宣叙调？ 《沂蒙山》

明智地选择了说白，这种方式更适合发

挥汉语的独特美感。 正因为汉语音调丰

富多样 ，地方方言富有韵律 ，所以带有

音高的宣叙调并不易体现汉语之美，反

而说白更适合在剧中讲清楚故事。

选择人声歌唱还是器乐表达？ 栾凯

显然发掘了人声歌唱感人至深的情感力

量， 将着力点放在了咏叹调上。 《等着

我， 亲爱的人》 《再看一眼亲人吧》 等

咏叹调风格多样， 有的融合了戏曲板腔

体的精华， 有的带有地方民歌色彩， 有

的则带有群众歌曲的通俗色彩。 在这些

咏叹调中， 器乐则主要承担着烘托气氛

的功能 ， 将观众的注意力集中在舞台

上 ， 而不是乐池中 ， 更容易让观众入

戏。 《沂蒙山》 也试图解决挖掘中华民

族特色音乐这一难题， 从融合了民族文

化和汉语腔词关系的中国民歌和戏曲宝

库中汲取养料。 民族女高音延续了 《白

毛女》 《江姐》 的优秀传统， 饰演海棠

的王丽达以扎实的民族声乐功底完美地

塑造了这位崇高的红嫂， 尤其是从第五

幕开始有连续七首重要唱段， 不仅需要

扎实演唱功力， 更需要极强的耐力和舞

台掌控力。

一直以来， 民族歌剧到底用民族唱

法还是美声唱法争执不下， 民族乐器与

管弦乐的融合也是民族歌剧思索的问

题 。 《沂蒙山 》 给出了一份满意的答

卷。 既然用民族女高音王丽达担任了海

棠， 那么用美声抒情男高音王传亮饰演

林生和女中音张卓饰演夏荷就需要稍加

转化， 旋律上用更贴近中国民歌的转音

加花能有效地削弱音色上的差异性。 而

男中音歌唱家杨小勇饰演的村长孙九龙

本身就需要有男中音的厚重感和力量

感， 声音融合的问题得到了有效解决。

此外， 选择扩音还是原声？ 西方歌剧演

唱时往往不用扩音设备， 乐队亦然。 但

是使用扩音设备能有效地解决声音融合

问题， 一方面保证观众能听清， 另一方

面能让乐队中的民族乐器与管弦乐队声

音融合。

《沂蒙山》乐队写作心思缜密，尽管

器乐主要承担烘托气氛的功能， 但富有

民族特色，乐队中融合了竹笛、唢呐、琵

琶等民族乐器，萦绕着中华神韵。每幕间

的器乐间奏曲将幕与幕连接起来， 让故

事进展更连贯。 指挥家杨又青对乐队速

度把控精准，有效地支撑演员演唱。同时

全剧有近 20 首分曲有合唱， 分量很重，

剧中合唱饰演了村民和八路军的角色，

是诠释军民“水乳交融、生死与共”的沂

蒙精神的绝佳代言。

舞台设计理念强调真实性， 为让演

员和观众更容易进入角色， 充分利用舞

台高度和纵深， 多层结构具有恢弘的史

诗气韵和饱满的视觉冲击； 连舞台天顶

都不放过， 用极具沂蒙山特色的柿树点

缀。 旋转舞台更是体现了对空间、 时间

的有效利用， 随着舞台旋转就可在每幕

短暂的间奏曲中实现场景的快速转换，

真正做到了舞台服务于戏剧， 服务于音

乐， 服务于观众。

《沂蒙山》 带来的不仅是一次视觉

震撼、 一次听觉享受， 更是一场精神洗

礼， 在被剧中军民 “水乳交融、 生死与

共” 的沂蒙精神感动之际， 也带给我们

对中国民族歌剧发展的反思。 以人民为

中心， 就是要把满足人民精神文化需求

作为文艺和文艺工作的出发点和落脚

点。 《沂蒙山》 真正的把观众的需求作

为了艺术创作的出发点和落脚点， 赢得

了观众的掌声。

（作者为上海音乐学院博士研究生）

11 月 1 日、2 日，山东歌舞剧院民族歌剧《沂蒙山》在上海文化广场上演，全景式再现沂蒙山革命根据地的抗战历史。 这是第 21 届中国上海国际艺术节唯

一一部参演的民族歌剧。 本报记者 叶辰亮摄

复旦新闻传播教育 90周年主题活动举行
本报讯 “复旦新闻馆，天下记者

家。 ”昨天上午，复旦新闻传播教育

90 周年主题活动举行。

市委常委、宣传部部长周慧琳出

席并讲话。 他指出，复旦大学新闻学

院肩负着为党的新闻事业培养人才

的重要使命，希望新闻学院全面加强

马克思主义新闻观教育研究，全面加

强全媒型人才培养，全面加强国际传

播能力建设， 全面加强决策咨询服

务。市委宣传部将一如既往把部校共

建放在重要议事日程，携手将复旦大

学新闻学院打造成为全国马克思主

义新闻观教育的制高点、新媒体理论

与实践的制高点和国际传播能力建

设的制高点，加快建成世界一流的新

闻学院。

复旦大学新闻学院是我国历史

最悠久的新闻教育机构，开启了我国

现代新闻教育的先河。新中国成立以

来特别是改革开放以来，该院坚持以

马克思主义新闻观为指导，不断提高

教学科研水平，持续输出了一大批讲

政治、高素质、专业化，具备国际视野

和家国情怀的优秀新闻工作者。 2001

年起， 市委宣传部与复旦大学共建新

闻学院， 在全国开启新闻传播教育研

究的新模式。截至目前，该院已先后为

国家培养新闻传播人才 1.2万余名。

活动上，新闻学国家级教材建设

重点研究基地、复旦大学全球传播全

媒体研究院同时揭牌。

复旦大学党委书记焦扬、复旦大

学校长许宁生出席活动。国内外知名

高校新闻传播学院院长、 各年代校

友、在校师生等参加。

超级大乐透第 19125 期公告
中奖号码：

05+08+09+14+34 02+05

一等奖 4 10000000 元

一等奖（追加） 1 8000000 元

二等奖 75 755654 元

二等奖（追加） 12 604523 元

三等奖 222 10000 元

四等奖 660 3000 元

一等奖基金积累数： 2290847002.80 元

排列 5 第 19292 期公告
中奖号码： 4 8 6 8 8

每注奖金 100000 元

排列 3 第 19292 期公告
中奖号码： 4 8 6

直选每注奖金 1040 元
组选 3 每注奖金 346 元
组选 6 每注奖金 173 元

体彩公报

上海民营经济运行稳中有进
“民营经济27条”发布一年来，通过精准施策、周到服务

上海昨天举行新闻通气会， 介绍全

市民营经济发展情况， 特别是贯彻落实

习近平总书记民营经济座谈会精神、在

全国率先发布“民营经济27条”以来的政

策落实情况。据市经济信息化委、市工商

联介绍，通过精准施策、周到服务，今年

上海民营经济运行总体平稳，稳中有进。

统计显示，今年前6个月，本市民企

实现进出口总额3429亿元 ， 同比增长

8.9%， 占全市比重同比提升2.1个百分

点。消费方面，本市民营经济实现限额以

上社会消费品零售额1598亿元， 同比增

长7.9%，占全市比重高于上年同期1.5个

百分点。产业结构方面，规模以上民营服

务业企业实现营业收入3193亿元， 同比

增8.8%； 营业利润63.9亿元 ， 同比增

5.6%；特别是互联网和相关服务业表现

非常突出， 规模以上企业的营业利润同

比增幅达216%。

上半年， 本市民营经济完成税收收

入3005亿元 ，同比增长5.4%，占全市比

重同比提高2.3个百分点。 新增的1870家

高新技术企业中，约八成为民企；10家在

科创板上市的本市企业中， 民企有8家，

是绝对主力。

民营经济平稳发展的背后， 是上海

坚持“两个毫不动摇”方针，为民营经济

营造更好发展环境、 推动其做大做强的

实践。 一年来，围绕“民营经济27条”，上

海分解成70项措施，出台17项配套政策、

9个实施方案，11个区制定相关的政策意

见。 围绕集成电路、人工智能、生物医药

等产业， 市、 区各级领导调研走访企业

5000多家次。 市企业服务云完成服务10

万余次。这些举措，推动了企业经营成本

下降、 创新发展活力增强、 金融供给优

化，民企普遍反映“获得感满满”。

在减税降费方面， 今年本市新增减

税额近1000亿元；通过降低养老、失业、

工伤等保险费率，降低电价、天然气价、

港口收费等，减轻企业负担近500亿元。

为纾缓企业资金压力，上海“民营经

济27条”提出“三个100亿”，目前进展顺

利。 市国资委牵头的 “上市公司纾困基

金”已签约49亿元，市财政局的“中小微

企业政策性融资担保基金” 规模达85亿

元，市经济信息化委“中小企业千家百亿

信用融资计划” 已提前实现100亿元目

标，累计发放贷款130多亿元。

写稿机器人来了，未来记者做什么
各方专家共议媒体融合背景下新闻传播教育共同体构建

“今天，不少人都通过新闻客户端

获取信息。 可能大部分人根本分不清

楚， 自己接受到的信息究竟是记者写

的，还是机器写的。因为，一些商业客户

端目前的 AI（人工智能）写作已经达到

了日产 2000多条。 ”昨天，在复旦大学

新闻学院举行的“转型与创新：媒体融

合背景下的新闻传播教育共同体构建”

国际高峰论坛上，中国社会科学院新闻

与传播研究所所长唐绪军分享的这则

案例， 是当下从事新闻传播教育的学

者们最关心的话题之一。

记者的工作领地正被蚕食

在昨天的发言中， 唐绪军专门和

从事新闻传播的学界专家分享了机器

人写稿的“高产”。目前，该机器人每天

撰写发布的财经和科技新闻超过

2000 篇，体育报道 500 篇。

“或许很多人认为，机器人只能写

比赛结果、温度变化这类简单的信息，

但根据我们最新调研， 机器在写作方

面的智能进展很快。”清华大学新闻与

传播学院常务副院长陈昌凤透露，现

在的智能机器人不仅能写，还能“读”

懂文章的意思。

“传统记者的工作领地正在被不

断蚕食。 ”按照唐绪军的看法，抢记者

“饭碗”的力量主要来自两方面：其一

是“机构媒体”，如今不少原本由记者

来发布的消息， 现在由一些机构直接

在“两微一端”发布，而新闻媒体的工

作从刊发变成了转载； 另一支力量就

是 AI 写稿机器人。

正面信息“跑”得更远

不过，这些活生生的案例和趋势，并

不能得出记者将失去饭碗的结论。 唐绪

军介绍，新媒体时代，一种立足公共生活

的全新新闻理念及新闻实践已露出端

倪，他将其称为“建设性新闻”。

最新的学界研究发现，信息传播渠道

变化正在倒逼新闻报道理念的变化。一个

特别值得关注的现象是： 在社交媒体上，

人们更愿意分享的是那些积极健康、催人

奋进、打动人心、感受亲情的信息。 简言

之， 正面信息比负面信息传播得更远；积

极的新闻比消极的新闻更受青睐。

大学应是时代的领跑者

“中国的新闻传播教育，正在面临一

些全新的形势。”复旦大学新闻学院院长

米博华坦言， 中国传媒生态巨变和技术

迭代走在国际前列， 与此相应的教育和

学术研究还没有完全跟上。

培养新时代的全媒体人才， 教育机

构首先要定位准确。米博华说，大学应该

是时代的领跑者，不能被各种“泡沫”卷

着走、推着走。 在他看来，越是在技术快

速迭代的当下，越需要强调“人本化”，要

反思媒介技术“失速”发展带来的技术对

人的反制。另一方面，提升新闻传播专业

学生的“硬核”能力，已被很多大学提上

议事日程。 现在越来越多的学者倾向于

认为， 数据素养的影响未来将超过任何

一项单一技能。因此，大学应该主动肩负

起提升学生数据素养的责任和意识。

■本报首席记者 张懿

■本报记者 樊丽萍

我国治疗阿尔茨海默症的原创新药来了！
（上接第一版） 随着人口老龄化加速，阿

尔兹海默症的危害将越发显现。

自发现阿尔茨海默症 100 多年来，

全球用于临床治疗的药物只有寥寥数

款，临床获益不明显。各大制药企业在过

去 20 多年里，相继投入数千亿美元研发

新药，大多已宣告失败。

据了解，共有 1199 例受试者参加了

“九期一”的 1、2、3 期临床试验研究。 其

中 3 期临床试验由上海交通大学医学院

附属精神卫生中心和北京协和医院牵头

组织的全国 34 家三甲医院开展，共完成

了 818 例受试者的服药观察。 整个临床

试验由全球最大的新药研发外包服务机

构艾昆纬负责管理。

为期 36 周的 3 期临床研究结果表

明，“九期一”可明显改善轻、中度阿尔茨

海默症患者认知功能障碍， 与安慰剂组

相比，主要疗效指标认知功能改善显著，

认知功能量表评分改善 2.54 分。 “九期

一”对患者的认知功能具有起效快、呈持

续稳健改善的特点，且安全性好，不良事

件发生率与安慰剂组相当。

耿美玉介绍， 临床前作用机制表明，

“九期一”通过重塑肠道菌群平衡，抑制肠

道菌群特定代谢产物的异常增多， 减少

外周及中枢炎症， 降低 β 淀粉样蛋白沉

积和 Tau 蛋白过度磷酸化， 从而改善认

知功能障碍。靶向脑-肠轴的这一独特作

用机制，为深度理解“九期一”临床疗效

提供了重要科学依据。 据介绍，上海绿谷

制药有限公司已做好生产、销售的各项准

备，药品将于年内投放市场。同时，上海绿

谷制药将启动“九期一”上市后研究和真

实世界研究，并正在积极推进国际多中心

临床研究项目，期望早日惠及全球患者。

青浦：树起绿色发展标杆 打造创新发展模板
（上接第一版）

强化生态环境共保联治

5 月 22 日，青浦区、吴江区、嘉善县

三地签订 《关于一体化生态环境综合治

理工作合作框架协议》，明确长三角一体

化生态环境综合治理工作在规划契合、

合作机制、共建共保、环境标准、信息共

享、联动执法、预警联动、共治共保等十

个方面展开合作。

三地共同落实生态优先绿色发展，

统一划定生态保护红线（水源涵养红线）

和水环境功能区划， 实现地表水环境的

“一张地图”。 青西三镇已全面退出高污

染企业，6 月底前完成二级水源保护区

工业企业全部退出和拆除。 三地明确城

镇污水、农村污水排放标准，加快制定地

方农村生活污水处理排放标准， 推进农

业面源污染治理， 研究一体化区域内生

态农业发展模式。 建立健全长三角地区

空气重污染预警和应急机制， 编制长三

角地区空气重污染专项应急预案。 加快

示范区内生态环境治理项目协同建设。

重点推进“一湖一荡一链”治理，加快推

进淀山湖高品质贯通， 元荡综合保护和

“蓝色珠链”水生态修复，切实提升省际

河湖水环境建设和生态品质。

加强重点先行项目建设

青浦区重点结合华为研发中心、启

迪科技园、哈工大人工智能产业园、市西

软件园、西虹桥商务区，推进围绕“改革

开放新高地、生态价值新高地、创新经济

新高地、 人居品质新高地” 梳理的 128

个、1458 亿元的区级重大项目。

6 月 26 日，青浦区举行 “聚焦长三

角一体化， 推动更高质量发展”2019 年

128 个重大项目启航活动， 坚持以项目

化带动一体化， 聚焦项目推进， 加快华

为、网易等重大产业项目的落地和开工，

加快基础设施项目建设。 围绕华为重点

项目，研究编制华为产业、产品链招商引

资清单，大力开展产业链招商，以各镇、

区属企业为主体，实施产业集群招商，开

展有针对性的项目推介和项目洽谈。

华为业务公司 “上海海思技术有限

公司”已完成在青浦区的设立登记，注册

资本金 8000 万元， 已实现缴税近 8000

万元。同时，青浦区还加快了兰生复旦青

浦分校、 复旦大学附属妇产科医院青浦

分院、淀山湖社会福利院、青浦体育文化

中心等项目建设， 推进青西高水平医疗

中心建设，增加多层次、高水平公共服务

资源供给。


